

Comparación de la entonación canario-cubana-venezolana en el marco de AMPER

JOSEFA DORTA

El español es la segunda lengua más hablada en el mundo, de lo que se deriva una gran variabilidad lingüística que lo enriquece y robustece. Dentro de las variedades que lo caracterizan, las de Hispanoamérica se han relacionado históricamente con el español de Canarias y de Andalucía distinguiéndose conjuntamente como “español meridional” o “español atlántico” en contraposición con el “español septentrional” más conservador.

En el proyecto *La entonación interrogativa y declarativa del español de Canarias y su relación con la de Cuba y Venezuela* (2010-2013)¹ partimos de la hipótesis de que la entonación del español de Canarias, Cuba y Venezuela presenta patrones semejantes de los cuales el de las interrogativas absolutas las relaciona más estrechamente al apartarlas del patrón castellano descrito comúnmente en la bibliografía

El objetivo general de estas jornadas es realizar un estudio comparativo, riguroso y amplio de la entonación canario-cubana-venezolana con el propósito de poder comprobar si existen suficientes rasgos prosódicos que nos permitan ratificar o refutar nuestra hipótesis de partida.

Referencias bibliográficas

- Alonso, A. (1976). *Estudios lingüísticos. Temas hispanoamericanos*. Madrid: Gredos.
- Álvarez, A., Obediente, E., y Rojas, N. (2009). Subdialectos del español caribeño de Venezuela: prosodia e identidad regional. *Revista Internacional de Lingüística Iberoamericana (RILI)*, VII, 2 (14), 7-20.

¹ Subvencionado por el plan nacional de investigación (FFI2010-16993) y vinculado a AMPER.

- Dorta, J. (1999). Interrogativas no pronominales en el español atlántico. En *Actes del I Congrés de Fonètica Experimental* (pp. 195-201). Tarragona-Barcelona: Universitat Rovira i Virgili-Universitat de Barcelona.
- Dorta, J. (2001). Entonación hispánica: interrogativas no pronominales vs. pronominales. *Lingüística Española Actual (LEA)*, 23, 51-76.
- Dorta, J. (2006). Función delimitadora: entonación y acento en un corpus de habla experimental. En *Actes del VII Congrés de Lingüística General*. Barcelona: Universitat de Barcelona. Ed. en CDrom, ISBN 84-475-2086-8, Secció Gramàtica: Forma i signe.
- Dorta, J. (2008). La entonación de las interrogativas simples en voz femenina. Zonas urbanas de las Islas Canarias. En A. Turculet (Ed.), *La variation diathopique de l'intonation dans le domain roumain et roman* (pp.123-150). Iași, Rumanía: Editura Universităţii “Al. I. Cuza”.
- Dorta, J., Hernández Díaz, B., y Díaz, Ch. (2008). La interrogativa absoluta en el español de Canarias: voz femenina vs. voz masculina. *Language Design. Journal of Theoretical and Experimental Linguistics, Special Issue 2*, 179-190.
- Dorta, J., Hernández Díaz, B., y Díaz, Ch. (2011a). La entonación de las declarativas simples en voz femenina. Zonas urbanas de las Islas Canarias. En A. Hidalgo, Y. Congosto, y M. Quilis (Eds.), *El estudio de la prosodia en España en el S. XXI. Perspectivas y Ámbitos* (pp. 109-124). Anejos de Quaderns de Filologia de la Universitat de València.
- Dorta, J., Hernández Díaz, B., y Díaz, Ch. (2011b). Duración e intensidad en la entonación de las declarativas e interrogativas de Canarias. En F. Hernández González, M. Martínez Hernández, y L. M. Pino Campos (Eds.), *Sosalivm Mvnera, Homenaje a Francisco González Luis* (pp.143-154). Madrid: Ediciones Clásicas.
- Dorta, J., y Martín Gómez, J. A. (2011a). *The interrogative cuban-canarian intonation in spontaneous speaking*. Póster presentado en Phonetics and Phonology in Iberia (PaPI 2011), 21-22 de junio, Universidad de Tarragona, España.
- Dorta, J., y Mora, E. (2011a). Patrones temporales en dos variedades del español hablado en Venezuela y Canarias. *Revista Internacional de Lingüística Iberoamericana*, IX, 1 (17), 91-100.
- Dorta, J., y Mora, E. (2011b). Patrones entonativos en La Palma (Islas Canarias) y Mérida (Andes venezolanos). En A. María Cesteros Mancera, I. Molina Martos,

y F. Paredes García (Eds.), *La lengua, Lugar de encuentro*. Actas en CDrom del XVI Congreso Internacional de la Asociación de Lingüística y Filología de América Latina. Sección *Análisis de estructuras lingüísticas* (pp. 85-94).

Fernández Pérez-Terán, F., Dorta Luis, J., Ramos, D., y García Riverón, R. (2007). La interrogativa absoluta en el español de Canarias y Cuba: estudio perceptivo. En J. Dorta (Ed.), *La prosodia en el ámbito lingüístico románico* (pp. 371-387). Madrid-Santa Cruz de Tenerife: La Página Ediciones, Colección Universidad.

García Riverón, R. (1996). *Aspectos de la entonación hispánica. I Metodología. II Análisis acústico de muestras del español de Cuba. III Las funciones de la entonación en el español de Cuba*. Cáceres: Servicio de Publicaciones de la Universidad de Extremadura.

Sosa, J. M. (1999). *La Entonación del español. Su estructura fónica, variabilidad y dialectología*. Madrid: Cátedra.